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Уважаемые товарищи! Неко
торые считают, что этот пле
нум надо было проводить 
раньше. Должен сказать, что 
его тема очень актуальная. 
Ома не завтра сойдет с по
вестки дня. Мы будем жить ею 
еще многие-многие годы. Но, 
полагаю, мы выбрали именно 
наиболее подходящий момент. 
Раньше мы но были готояы к 
обсуждению данного вопроса.

Мы только сейчас по-настоя
щему начинаем осознавать, что 
такое работа коммунистов в 
Советах, фактически сделан 
первый шаг в зтом направле
нии, когда окунулись в гущу 
событий, увидели себя как бы 
со стороны. Тут взору откры
лась не очень отрадная карти
на: можно часто наблюдать 
пассивность и неумение рабо
тать.

Водь как получалось рань
ше! ЦК хотел, чтобы прежде 
всего партийные органы на ме
стах решали осе вопросы, свя
занные с работой коммуни
стов о депутатском корпусе. А 
они в сяою очередь считали: 
пусть Центральный Комитет 
этим занимается. И ни ладу, ни 
складу у нас о зтом отношении 
до последнего времени не по
лучалось.

Мы должны понять одну про
стую истину, которую, к сожа
лению, не асе пока осознали. 
Когда мы говорим, что возвра
та назад нет, то зто не просто 
слоев. С отменой шестой 
статьи Конституции положение 
партии действительно корен, 
ным образом изменилось. Ста
рыми формами работать ужо 
нельзя. А у нас,—у значитель
ной части работников, чего не 
лишен в какой-то мере и я — 
есть аса-таки желание нет-неі 
да и оглянуться назад.

Да, надо анализировать 
пройденный путь. Но нужно ви
дать, что время внесло совер
шенно новые явления. И если 
раньше авторитет, положение 
КПСС поддерживали законы, 
то теперь только практическая 
работа, только конкретные ре
зультаты могут придать авто
ритет партии.

В. Г. Тихиня в докла
де говорил, какой быть 
партии — авангардного или 
парламентского типа. Глазное— 
разумное сочетание того и 
другого. Мы не можем огра
ничиться только парламентской 
деятельностью, хотя она сей
час приобретает особую зна
чимость, в чем мы убедились а 
ходе четвертой сессии Верхов
ного Совета Белорусской ССР. 
И дело не только в том, что 
происходит в парламенте рес
публики, а о том, кок изменя
ется деятельность областных, 
городских, районных, сельских 
Советов. Органы народовластия 
сегодня нуждаются а нашей 
поддержке. На них возлагается 
многое. Они выходят на арену, 
становятся ответчиками перед 
людьми. Раньше зтого не бы
ло. Хорошо или плохо но пар

тия их защищала, заслоняла и 
вместе пыталась решать те или 
другие проблемы. Ныне поло
жение совершенно иное.

Нам надо найти нужное вза
имодействие с Советами. Глав
ное — зто забота о практиче
ском деле, забота о людях. 
Сейчас должности партийных и 
советских работников практи
чески не совмещаются. При
чем многие первые секретари 
партийных комитетов остались 
в прежних должностях, скон
центрировали внимание на пар
тийной работе. Подавляющее 
большинство из них — зто лю
ди, прошедшие большую шко
лу, пользующиеся доверием и 
уважением у трудящихся, спо
собные вести дело а нынешних 
условиях. На них руководители 
Советов могут опереться.

Я думаю, что правильные 
взаимоотношения между руко
водителями партийных и со
ветских органов должны помо
гать Советам приобрести опыт, 
укрепить их кадрами. Надо 
поддержать органы государст
венной власти, помочь им быст
рее пройти зтал становления и 
мужания. Ведь сейчас пред
принимаются попытки не толь
ко демонтировать партию, но и 
Советы. Под видом формиро
вания независимых профсою
зов появляются стремления со
здать параллельные органы 
власти. И зта работа начинает
ся на предприятиях и в орга
низациях. Не видеть этого нель
зя. Поэтому мам здесь нужен 
тоже контакт, совместные дей
ствия.

Если не будет улучшаться 
ситуация в экономике респуб
лики, любые политические ак
ции, любые решения никаким 
доверием у людей не будут 
пользоваться, не будет попу
лярности у органов власти. Об 
этом мы должны хорошо пом
нить.

В ходе подготовки сессии 
Верховного Совета БССР мы 
встретились с депутатами-ком
мунистами непосредственно а 
областях. Это были интерес
ные, деловые, хотя и непро
стые разговоры, что еще раз 
убедило в том, что нам надо 
очень взвешенно и обдуманно 
строить взаимоотношения с 
депутатами-коммунистами.

На сессии партийная группа 
действовала более организо
ванно и сплоченно. Хотя про
ходила она а очень непростой 
обстановке и очень напряженно. 
Мы увидели еще раз и себя, 
убедились, что у нас нет пол
ного единства, что в среде 
коммунистов-депутатов проис
ходит расслоение. Возьмем та
кой вопрос, как название на
шего государства. Ведь экви
либристика со словом «социа
листический» начиналось еще с 
Пленума ЦК КПСС, когда рас
сматривалась концепция Союз
ного договора. То же самое 
происходило и на IV Съезде 
народных депутатов. Оно по
стоянно куда-то исчезало и

только здравый смысл и актив
ная позиция членов ЦК и на
родных депутатов возвращали 
его на свое место. У некото
рых даже появилось чувство 
стеснительности называть госу
дарство Союзом Советских Со
циалистических Республик. Это 
не игра слое, зто конкретные 
шаги и попытки вытравить из 
сознания людей социалистиче
ский характер нашего госу
дарства. Не на высоте оказа
лись и депутаты-коммунисты 
Верховного Совета БССР. 19 из 
них проголосовали против 
включения я название госу
дарства слова «социалистиче
ских» 40—воздержалось и 40— 
не приняло участия в голосо
вании. К сожалению, часть де
путатов-коммунистов Верховно
го Совета республики, когда 
рассматривается сложный,
принципиальный вопрос, пред
почитает отмолчаться, оста
ваться в тени. Это не партий
ная поэйцйяі

На пленуме достаточно четко 
и правильно оценивалось заяв
ление так называемой группы 
«Коммунисты за демократию».

Поступает много записок я 
президиум рассмотреть этот 
вопрос на пленуме, причять со
ответствующее решение, осу
дить и так далее. Думаю, что 
нам не надо спешить с край
ними мерами. Партийная груп
па Верховного Совета уже да
ла правильную оценку этому 
явлению. Ее заявление опуб
ликовано в печати.

Хотел бы сказать о том, что 
мы приветствуем любое мне
ние, любую точку зрения, ко
торые идут на пользу. Но про
водить раскольническую дея
тельность, заниматься разру
шением партии, прикрываясь 
демократическими лозунгами, 
мы никому не позволим. У нас 
хватит для этого мужества и 
твердости.

Мы сделаем выводы из за
вершившей свою работу сес
сии. Еще раз встретимся с каж
дым коммунистом, у кого есть 
особая позиция, особая точка 
зрения. Тут нужны терпимость, 
умение найти общий язык. Но 
с раскольниками, которые кле
вещут на партию, топчут доб
рое имя коммунистов, надо по
ступать решительно, таким не 
место в ее рядах. Пора уже 
сказать им правду в глаза.

Несколько мыслей о Госу
дарственной программе стаби
лизации экономики республики 
и социальной защиты населе
ния. Разное к ней отношение. 
Она принята, она нужна. Поло
жение а народном хозяйстве 
ухудшается. Видимо, это еще 
не предел. Но мы должны сей
час быть готовы противостоять 
обострению ситуации в эконо
мике, ухудшению жизни лю
дей. Достаточно привести та
кой пример. За январь—май до
ходы населения выросли на 40 
процентов. Можно было бы зто 
приветствовать. Но, с другой 
стороны, объем промышленно

го производства сократился на 
3,5 процента, в том числе за 
май — на 5,5. Трудно склады
вается нынешний год в сель
ском хозяйство, а других сфе
рах. Вы сами представляете, 
что стоит за этим. Сегодня 
главное — организовать рабо
ту по выполнению антикризис
ной программы. Компартия Бе
лоруссии не может стоять в 
стороне от зтого дела. Крити
ковать ее нужно было на ста
дии проработки и принятия. 
Кстати, коммунисты-депутаты 
на сессии высказали немало 
полезного для ее наполнения.

У нас есть большой интел
лектуальный потенциал. Надо 
разумно задействовать его, 
чтобы получить хороший прак
тический результат. Нужно и 
Центральному Комитету КПБ 
более настойчиво входить в 
контакты с первичными пар
тийными организациями, с пар
тийными комитетами, полнее 
учитывать их мнение. Это по
может повысить результатив
ность всей нашей работы.

Участвуя в проведении ме
роприятий в Бресте в связи с 
50-летием начала Великой Оте
чественной войны, мы с 
тт. А. А. Зеленоеским и В. И. 
Бурским побывали на конт
рольно-пропускном пункте, на 
таможне. Зрелище непригляд
ное.

Мы увидели, как небольшой 
группой людей, которые 
имеют доступ к материальным 
ценностям, продуктам, това
рам, растаскивается то, что 
принадлежит всем. Ради на
живы за границу вывозятся то
вары, которых многие даже не 
видели в глаза, не говоря уже 
о магазинах. Но зто не встре
чает нужного сопротивления. 
Таможенные службы не в со
стоянии противостоять такому 
напору. Это только частичка 
границы. Можно представить, 
что происходит по осей стра
не. Разгул спекуляции приоб
ретает такие страшные разме
ры, что это может оставить на
род без ничего.

лей. Это в какой-то степени 
позволит компенсировать те 
затраты, которые сегодня не
сет сельскохозяйственное про
изводство в связи с удорожа
нием материально-технических 
ресурсов, из-за неправильной 
ценовой политики в стране.

Мы договорились с прави
тельством, что, если союзные 
органы не наведут порядка, 
надо Совмину республики при
нимать соответствующие ре
шения, которые бы прекрати
ли этот грабеж. Должны сде
лать соответствующие выводы 
и коммунисты, работающие в 
правоохранительных органах.

Нельзя обойти вниманием 
проблемы аграрного сектора. 
О них с болью в душе гово
рили уже некоторые выступаю
щие, а частности, В. Л. Беду- 
ля, уважаемый, заслуженный 
человек, который всю свою 
сознательную жизнь посвятил 
нелегкому хлеборобскому де
лу. Позавчера прошел съезд 
Союза аграрников Белоруссии. 
На нем состоялся обстоятель
ный разговор по проблемам 
крестьянства. Для их решения 
правительство предпринимает 
определенные меры. В частно
сти, выделяется 3 млрд, руб-

С полным текстом документа 
можно ознакомиться в 
библиотеке 


